



# BRÈVES ÉCONOMIQUES

## DU MAROC

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

DE RABAT

N° 37 – du 25 février au 17 mars 2023

### En bref

- Le Chef du gouvernement Aziz Akhannouch signe plusieurs arrêtés relatifs à l'application de la charte de l'investissement
- Le Trésor réalise une émission à l'international de 2,5 Md USD
- Attijariwafa Bank enregistre un résultat record sur l'exercice 2022
- Tenue du 11<sup>ème</sup> congrès mondial de la grande vitesse ferroviaire à Marrakech
- La société britannique Genel signe un accord pétrolier avec l'ONHYM
- Aéronautique : le groupe Hutchinson inaugure l'extension de son site de production à Casablanca
- Automobile : Renault annonce le lancement en 2024 de son premier véhicule hybride Dacia produit au Maroc
- L'IRESEN lance un programme de soutien aux startups africaines
- Visite de travail de la taskforce hydrogène du Medef international
- Le secteur touristique se dote d'une nouvelle feuille de route pour la période 2023-2026
- L'UE signe cinq nouveaux programmes de coopération avec le Maroc à hauteur de 500 M EUR

### LE CHIFFRE À RETENIR

# 5 MD USD

Le conseil d'administration du FMI a reçu la demande d'un accord au titre de la ligne de crédit modulable (LCM) pour un montant de 5 Md USD. Cet instrument est mis à la disposition de pays présentant des fondamentaux économiques solides afin de les assurer de ressources supplémentaires en cas de crises ou de chocs externes. Selon le communiqué de presse publié à cet effet, la Directrice générale du FMI « a l'intention de recommander l'approbation d'un accord au titre de la LCM en faveur du Maroc lorsque le conseil d'administration se réunira de nouveau dans les prochaines semaines ».

## Macroéconomie, commerce, finances

- **Le Chef du gouvernement signe plusieurs arrêtés relatifs à l'application de la charte de l'investissement**

Après l'adoption de la loi-cadre portant charte de l'investissement en janvier dernier, le chef du gouvernement, Aziz Akhannouch a signé plusieurs arrêtés permettant de préciser les conditions du nouveau dispositif. Le premier arrêté définit le seuil minimum de création d'emplois et d'investissement initial pour obtenir les subventions. Le seuil est fixé à la création d'au moins 50 emplois permanents et d'un investissement supérieur ou égal à 50 M MAD. Les projets générant au moins 150 emplois stables sont éligibles aux subventions quel que soit le montant investi. Un second arrêté vise à apporter des précisions quant aux subventions octroyées pour les projets justifiant d'un seuil minimum d'intégration locale. Ce seuil est fixé à 20 % pour les projets d'investissement réalisés dans les secteurs de l'industrie agro-alimentaire, de l'industrie pharmaceutique ou de l'industrie des fournitures médicales; à 40% pour les projets d'investissements réalisés dans les autres activités industrielles.

- **Le Trésor réalise une émission à l'international de 2,5 Md USD**

Le Maroc a émis le 1<sup>er</sup> mars un emprunt obligataire sur le marché financier international d'un montant total de 2,5 Md USD. Le Trésor a pu lever 1,25 Md USD avec une maturité de 5 ans à 6,22 % et l'autre moitié avec une maturité de 10

ans et demi à 6,60 %. L'opération fait suite à un road show mené aux Etats Unis et à Londres par la ministre de l'économie et des finances, Nadia Fettah, accompagnée de plusieurs responsables de la Direction du Trésor et des finances extérieures (DTFE). Les bonnes conditions de cette émission, la première à l'international depuis 2020, témoignent de la confiance des investisseurs internationaux vis-à-vis de l'économie marocaine en dépit des incertitudes liées à la conjoncture.

- **Attijariwafa Bank enregistre un résultat record sur l'exercice 2022**

Le groupe Attijariwafa Bank a annoncé avoir enregistré des revenus et des bénéfices records en 2022. Le résultat net consolidé du groupe a atteint 7,5 Md MAD, en hausse de 21% par rapport à 2021. Le produit net bancaire consolidé a progressé de près de 8% pour atteindre 26,3 Md MAD. Cette progression est en partie le résultat d'une forte dynamique commerciale du groupe bancaire, le premier au Maroc avec près de 25 % des parts de marché et bénéficiant d'une implantation solide en Afrique subsaharienne.

## Industries, services, agriculture

### • Tenue du 11<sup>ème</sup> congrès mondial de la grande vitesse ferroviaire

Marrakech a accueilli du 7 au 9 mars le 11<sup>ème</sup> congrès mondial de la grande vitesse ferroviaire organisé par l'Union internationale des Chemins de fer (UIC) et l'ONCF. A travers le thème retenu, « La grande vitesse ferroviaire : la bonne vitesse pour notre planète », les organisateurs ont entendu mettre l'accent sur la contribution du chemin de fer à la décarbonation des transports et à son rôle dans l'aménagement du territoire. Le congrès a permis de réunir décideurs politiques, entreprises ferroviaires (dont de très nombreuses entreprises françaises), gestionnaires d'infrastructures et institutions financières, autour de séances de travail et de rencontres consacrées au développement de la grande vitesse. Pour rappel, le Royaume a fait son entrée dans le l'inauguration de la ligne à grande vitesse (LGV) Tanger-Casablanca, dont la France a été un partenaire majeur.

### • La société britannique Genel signe un accord pétrolier avec l'ONHYM

La société britannique Genel Energy a annoncé le 1<sup>er</sup> mars la signature d'un contrat avec l'Office national des hydrocarbures et des mines (ONHYM) pour l'exploration pétrolière offshore au large de Legzira, situé au sud d'Agadir. Le contrat prévoit trois périodes d'exploration successives sur une période de huit ans. La société britannique affirme également que la zone recèle un potentiel de production équivalent à plusieurs milliards de barrils.

### • Aéronautique : le groupe Hutchinson inaugure l'extension de son site de production à Casablanca

Le groupe français Hutchinson a inauguré le 15 mars dernier à Casablanca, l'extension de son site de production spécialisé dans la fabrication de pièces aéronautiques en composite et de solutions d'isolation de cabine. Cette extension de 18 700 m<sup>2</sup>, financée par un investissement de plus de 130 M MAD, devrait permettre d'accompagner la croissance de l'industrie aéronautiques au Maroc. Selon un communiqué du groupe, cette extension devrait permettre de consolider les capacités de production d'Hutchinson sur les programmes des Boeing B787/B777 et Airbus A330/A220 dès 2023.

### • Automobile : Renault annonce le lancement en 2024 de son premier véhicule hybride Dacia produit au Maroc

Le groupe Renault a annoncé le 17 mars à l'occasion d'une conférence presse la fabrication du premier véhicule hybride Dacia à partir du deuxième trimestre 2024. La nouvelle Dacia Jogger en version hybride devrait ainsi sortir de l'usine de Tanger, avec une capacité de production de près de 120 000 véhicules par an. Selon le groupe automobile, cette industrialisation devrait s'accompagner d'un projet de robotisation adapté et les équipes devraient bénéficier de formations techniques dans les nouveaux domaines liés à la technologie hybride.

### • L'IRESEN lance un programme de soutien aux startups africaines

L'Institut de recherche en énergie solaire et énergies nouvelles (IRESEN) a lancé le projet

« Hubs GoGreentech » visant à accompagner les incubateurs africains spécialisés dans la transition énergétique. Fruit d'un partenariat entre l'IRESEN, le cabinet sud-africain Viridan, et la coopération allemande GIZ, le programme a été officiellement lancé lors de sessions de formations intensives organisées entre le 6 et 10 mars dernier au Sénégal, dans les locaux de l'incubateur CTIC Dakar. Douze incubateurs du Sénégal, Bénin, Burkina Faso, Cameroun, Côte d'Ivoire, Guinée, Mali, Mauritanie, Niger, et du Togo ont déjà pris part au projet, qui vise notamment à mettre en relation ces derniers avec les bailleurs de fonds.

- **Visite de travail de la taskforce hydrogène du Medef international**

La Task force hydrogène du Medef international a effectué une visite au Maroc du 6 au 8 mars. Conduite par Valerie Levkov, Vice-présidente du pôle Afrique, Moyen-Orient et Méditerranée orientale d'EDF, la mission a permis au membre de la Task force de rencontrer de nombreux acteurs publics marocains tels que la CGEM, l'ONHYM ou le Ministère de l'équipement et de l'eau, et de discuter des nombreuses opportunités dans ce secteur d'avenir au Maroc.

- **Le secteur touristique se dote d'une nouvelle feuille de route pour la période 2023-2026**

Le chef du gouvernement, Aziz Akhannouch, a présidé le 17 mars à Rabat la cérémonie de signature de la convention-cadre de partenariat pour le déploiement de la feuille de route stratégique du secteur du tourisme pour la période 2023-2026. Dans le détail, la convention prévoit une enveloppe de 6,1 Md MAD sur quatre ans afin de soutenir les leviers de développement du secteur. Parmi ces derniers, le renforcement de la promotion et du marketing du Royaume sur

les nouveaux marchés ou la mise à niveau du parc hôtelier. L'objectif affiché par le gouvernement est d'accueillir 17,5 millions de touristes en 2026, devant permettre de générer 120 Md MAD de recettes. Après deux années de net ralentissement de l'activité en raison des restrictions covid, les recettes du tourisme ont atteint le montant record de 91 Md MAD en 2022.

## Bailleurs internationaux

- **L'UE signe cinq nouveaux programmes de coopération avec le Maroc à hauteur de 500 M EUR**

Lors de son déplacement à Rabat le 2 mars, le commissaire européen à la Politique de voisinage et à l'Elargissement, Olivier Varhelyi, a annoncé la signature de cinq programmes de coopération d'un montant total de 5,5 Md MAD (soit près de 500 M EUR). Dans le détail, ces programmes visent à soutenir les grands chantiers de réforme du Royaume. Près de 130 M EUR devraient être consacrés au financement du programme Karama dans le cadre de la réforme de la protection sociale. La transition énergétique devrait bénéficier d'un soutien de 115 M EUR, dans le cadre des engagements du partenariat vert UE-Maroc conclu en octobre dernier. Les trois autres enveloppes seront consacrées respectivement à un programme de numérisation des services administratifs (50 M EUR), un programme de renforcement de la gestion des frontières (115 M EUR) ainsi qu'une enveloppe dédiée aux financements des start ups et TPE dans le cadre de la stratégie nationale marocaine pour l'inclusion financière.

## Indicateurs macroéconomiques – prévisions 2023

	Taux de croissance du PIB réel	Taux d'inflation	Taux de chômage	Déficit Courant	Déficit budgétaire	Dettes du Trésor
Banque Mondiale (2/23)	3,1%	4%	-	3,7%	4,6%	69 % (PIB base 2014)
FMI (1/23)	3%	4,1%	10,7%	3,8%	4,9%	69% (PIB base 2007)
Bank Al Maghrib (3/23)	2,6%	5,5%	-	2,8%	4,7%	-
Haut-Commissariat au Plan (1/23)	3,3%	1,9%	-	-	5,2%	70,8% (PIB base 2014)

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)

Responsable de la publication : Cécile Humbert-Bouvier  
Rédacteur : Léo Mineur

CLAUSE DE NON-RESPONSABILITÉ : Le service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication. Cette revue vous est diffusée à des fins d'information seulement. Les opinions exprimées sont celles des médias et journalistes marocains et ne reflètent pas la position de l'Ambassade de France.